

# EL PICHINCHA

La justicia divina toma en ocasiones forma de vientos desencadenados, que se estrellan contra los soberbios y los derriba al suelo: el Todopoderoso no tiene sino que querer para que tiemblen los tiranos: su mirada su voluntad destruye.

JUAN MONTALVO

DIARIO LIBERAL

Sin sacrificios, no hay redención.— La libertad no se implora como un favor: se conquista como un atributo inalienable al bienestar de la comunidad.

ELOY ALFARO

DIRECTORES *Miguel Aristizábal y César Montalvo.*

ADMINISTRADOR: *César G. Córdoba.*

Quito, Miércoles 2º de Octubre de 1895

## Salón Pichincha

En este acreditado establecimiento, encontrarán mis favorecedores: cocktails, biters, punchs, preparados con esmero.

Especiales lunches y cerveza de toda marca: licores finos; vinos blancos Soutorne, Chapangne Cristal y extra finos.

Servicio pronto y aseado.

*Juan Alcocer*

Carrera Venezuela de brjo el Club Pichincha. letra D.

El que suscribe tiene el honor de anunciar al público un surtido completo de licores finos exportados directamente de Francia y España, á precios sin competencia.

En el mismo establecimiento se encuentra de venta los timbres fiscales.

*Ramón F. Jhoya.*

### AVISO

PRECAVERSE DE IMITACIONES

Toda Máquina "Singer" lleva la palabra

"SINGER"

y la siguiente marca de fábrica en el brazo y las dos patas de armadura, sin esta marca ninguna máquina es legítima.



No se permitan engaños con máquinas baratas é imitaciones indignas.

**BENIGNO VIZCAINO**

Unico Agente en Quito de esta acreditada fábrica; tiene constantemente un surtido completo de máquinas SINGER legítimas y ven de sus ejecuciones muy libérales.

GRAN

SOMBRERERIA ALEMANA

DE

**WERNER OLFE**

Carrera de Venezuela N° 97 B.

TALLER DE HOJALATERIA

DE

**Rafael M. Perez**

Se recomiendan las obras que en á se ejecutan.— Perfección, solidés, buen gusto, exactitud, moderación en precios. Vende vidrios claros y de colores á precios sin competencia.

Carrera de Venezuela N° 48 letra a

# "EL SIGLO"

GRAN

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

Esta oficina ofrece los trabajos más esmerados y correctos en tipografía: precios cómodos y puntualidad.

HOJAS. — PERIODICOS. — FOLLETOS. — LIBROS

IMBABURA 10—QUITO.

**"El Pichincha"**

Se publica todos los mañanas, excepto en el día siguiente al feriado

PAGOS DE SUSCRIPCIONES	
Un mes	2
Un trimestre	5
Un semestre	10
Un año	18
Valor de un número suelto	0,5

Por Aviso, Remitidos etc. precios convencionales.

**PAGOS ADELANTADOS**

Quito, 2 de Octubre de 1895.

**EL "BATALLON ESMERALDAS"**

Hacen dos días que tenemos entre nosotros al bravo "Batallón Esmeraldas", que se ha distinguido siempre, por su fidelidad y abnegación a la causa Liberal.

La provincia de Esmeraldas ha llevado casi siempre la vanguardia en todas las explosiones del patriotismo ecuatoriano. Ha sido, pues, una de las primeras provincias que ha sacrificado preciosas vidas en favor de la Libertad.

Hechos heroicos se registran en la historia contemporánea, ejecutados por los campeones de nuestro partido, y en casi todos ellos se ven figurar a los "bravos esmeraldenses", a cuya cabeza se le ha visto, valiente y denodado al General Alfaro.

El pedestal de las glorias del héroe del "Pichincha" en Jaramijó, no hay onda, lo forman los bizarras esmeraldenses.

En esta última campaña ha venido tan abnegado cuerpo, cubriendo la retaguardia del ejército. El Terrorismo, pues, tenía que haber salido de todos modos pésimamente librado al haberse tenido que entender con semejante retaguardia.

Profunda pena nos ha causado el no haber abrazado a nuestros queridos amigos y compañeros, Comandante José María Concha T., y Sargentos Mayores, José Rufino y Miguel Coronel, quienes de Latacunga se han regresado para Guayaquil, previo permiso.

Estos dignos jefes, estos queridos hermanos en ideas y sentimientos en favor de nuestra santa causa, merecen el eterno reconocimiento del Partido Liberal, por su bravura y constancia; por su inteligencia y disciplina que han observado en la transformación político-social, que acaba de presenciar el mundo: obra exclusiva del Partido Liberal ecuatoriano, con que ha dotado a la historia contemporánea para una de sus páginas más gloriosas.

Hemos abrazado con cariño al digno Jefe del "Esmeraldas", Coronel D. Carlos Concha T., hermano del inolvidable Coronel Vargas Torres, quien sacrificando su fortuna y la de su respetable y digna familia, se lanzó, uno de los primeros, al campo de la lucha. A tres Conchas los vemos figurar en la Plana Mayor del Liberalismo: Carlos, Pedro y José María, han sido tres bizarras campeones, que juraron por la memoria de Luis Vargas Torres, vencer ó morir en la contienda.

Han vencido; y en la persona de Carlos saludamos a sus hermanos, y al bravo "Batallón Esmeraldas", centinela del Liberalismo ecuatoriano.

**El día**

**ESTUDIOS SOCIALES.**

**EL SACERDOTE CATÓLICO.**

El verdadero sacerdote católico, tal como nosotros lo comprendemos, está llamado más que ninguna otra entidad política ó moral, a influir de una manera poderosa y saludable en la conducta de los hombres y en la dicha de la sociedad. Encargado de la enseñanza de la moral, de intervenir en las disensiones y en los asuntos domésticos de las familias, de los misterios del confesionario y de predicar la religión á la multitud, sus medios de acción son tan poderosos como variados. Pero si su influen-

cia puede ser saludable, puede ser pernicioso también, de su alma puede salir el bien ó el mal, así como del suelo de una tumba una lluvia benéfica que fertilice los campos, ó un helado granizo que los marchite y destruya. De aquí, cuán importante sea para la bienandanza pública que el clero conozca su verdadera misión, y persuadidos como estamos de que nuestras parroquias son desgraciadas ó felices, morales ó corrompidas, según el carácter de la moralidad de sus curas párrocos, nos atrevemos á hacer algunas reflexiones y á tomar la iniciativa en esta grave cuestión.

Hay dos pensamientos, de los cuales uno ú otro conduce generalmente á los hombres á hacerse sacerdotes. El uno es noble religioso; siendo, bastardo, interesado, mundano: el deseo de riquezas, de comodidades y de holgazanería. De estos móviles el primero da vida, á esos hombres de paz y de caridad, que dejando sin sentimiento, pompas y vanidades mundanales, se consagran con intrepidez y resolución al cumplimiento de sus graves, austeros y difíciles deberes; el otro engendra esos sacerdotes mercenarios, falsos discípulos de Jesucristo, á quien insultan con sus liviandades y torpezas, los cuales, olvidando que su maestro era todo beneficencia, caridad, se entregan á la avaricia más sórdida y al agiotaje más escandaloso.

Los padres, los tutores y los maestros deben, pues, estudiar grave y profundamente los talentos é inclinaciones de los niños antes de consagrarlos á estudios religiosos, y estos niños una vez convertidos en hombres, antes de dedicarse á Dios al pie de los altares, deben penetrar hasta lo más íntimo de su alma, sondear allí sus pasiones y sus creencias, y poniendo la mano sobre su corazón, determinar si ha dejado de latir por los placeres tempestuosos del mundo, para sólo palpitar en adelante por la caridad y por el cielo.

En la cátedra sagrada; cuánto bien no puede hacer á sus semejantes el verdadero sacerdote de Jesucristo! En cumplimiento de su deber predicará siempre aconsejando el orden y la paz, la caridad y la virtud; nunca animará al odio y á la intolerancia, ni *lamentará esas antipáticas religiones que ha costado al género humano tantas lágrimas*. De su boca no saldrán, como jamás salieron de los labios del Salvador, sino palabras de mansedumbre y de amor, y no olvidará que el Evangelio considera á todos los hombres como hermanos, sea cual fuere el credo religioso que profesen.

Y como en este mundo hay tantas criaturas desheredadas de todo porvenir, para quienes la vida es una sucesión continua de fatigas y de miserias, el sacerdote católico no debe olvidar que lo único que impide á esa gran masa de desgraciados rebelarse contra la sociedad y despedazarla en sus arrebatos de hambre y de furor, son las esperanzas religiosas y los temores de la sanción eterna. Debe, pues, el ministro del Señor, anunciar á las clases menesterosas, con intrepidez y elocuencia, que después de este mundo de trabajos y de miserias, hay para ellas otra vida mejor, y ofrecerles, para que enjuen con sus sudores y prosigan tranquilas su tarea, un porvenir bello y radiante; la inmortalidad y el cielo.

Pero hay un terreno en el cual jamás quisiéramos encontrar al sacerdote: este terreno es la política. Es una verdad anunciada por la filosofía y confirmada por la historia, que siempre que se extravía de sus ocupaciones evangélicas para mezclarse en las contiendas públicas, sirve mal á la religión como ministro y á los gobiernos como hombre de partido. Una vez que abandonan su pacífica misión de sacerdotes para convertirse en intrigantes, ó haciendo del púlpito tribuna, arrojan la religión en la balanza de los partidos; los pueblos que juzgan del instrumento por la mano que lo emplea, envuelven los dogmas en la desconfianza que inspiran sus ministros y aún llegan á mirar la religión con ojeriza y con desdén. ¿Quién ignora que la reforma protestante, y todos los grandes ataques que se han dado al catolicismo, han sido motivados por las pretensiones indebidas de los Papas sobre el dominio temporal? Los pueblos aceptan gustosos los preceptos morales del Evangelio, pero rechazan la idea teocrática como elemento de gobierno. Conocen por instinto que cuando los representantes del poder espiritual, además del dominio sobre las conciencias, pretenden abarcar la vida entera de los hombres, siendo capaces de extraviarse de la ruta de lo verdadero y de lo justo, puede levantarse sobre la sociedad el más abominable despotismo, el despotismo ejercido sobre prin-

cipios inmutables, y en nombre del derecho divino.

El sacerdote en los tiempos primitivos del cristianismo requería cualidades de otro temple de las que necesita en nuestros días; entonces, á la par que de inteligencia y humildad, necesitaba de valor, pues además de sacerdote era soldado. Para hacer fructificar sobre la tierra la semilla del cristianismo érale preciso, primero, arrojar de las ciudades las estatuas de los ídolos, y del corazón de los pueblos las viejas creencias mitológicas. En sus peregrinajes de propaganda, en sus combates solemnes contra el error, su cabeza se tropezaba no pocas veces con el hacha de los bárbaros, ó sus entrañas con el diente de las pantaras en el circo romano. Pero qué importaban los peligros y la muerte á esos apóstoles de la nueva ley, dotados de la mansedumbre del cordero, y de la abnegación valerosa de los héroes! Proseguían su tarea de redención apoyados en esa fé poderosa, con la cual, dice Jesucristo, se pueden levantar montañas. Para triunfar no contaban con el alfanje de Mahoma ni con los rayos de Júpiter; pero pobres, humildes, desarmados, aniquilaban las antiguas teogonías y demolieron el Olimpo. Sobre las ruinas de la vieja sociedad edificaron altares al verdadero Dios, y proclamando la inmortalidad del alma mostraron al espíritu humano horizontes infinitos. La causa de la caridad y la igualdad los saludaba como á sus más ilustres campeones; y los pueblos les rindieron adoraciones, seducidos por el ejemplo de sus virtudes é iluminados por la luz de sus palabras.

Juan de Dios Restrepo.

(Colombiano.)

**Inserciones**

ENRIQUE MORALES ALFARO, COMANDANTE GENERAL DE LA "DIVISION EXPLORADORA DEL NORTE", AL BATALLON "VOLUNTARIOS DEL CARCHI".

COMPANEROS!

Vuestro heroico y leal comportamiento en la hermosa jornada de Caranqui, bajo las órdenes de Jefe tan pundonoroso como el que tenéis á la cabeza, me arranca de lo íntimo del alma esta voz de felicitación y reconocimiento en nombre del Jefe Supremo de la República y de vuestro camarada.

Ansioso veníamos los hijos del Sur de compartir con vosotros los laureles de una nueva victoria sobre los pertinaces enemigos de la libertad y la civilización; pero ha bastado vuestro aliento, para conjurar en un instante los esfuerzos insanos de una horda desventurada, feliz únicamente con las armas de la difamación y la calumnia y en el campo del pillaje y la devastación, mas rucna en el del honor y menos ante el soldado de la República y de la verdadera democracia.

Hijos del Norte! son hermanos vuestros los que tanta sed muestran de vuestra sangre, los que están asolando vuestros campos y profanando vuestros hogares; son hermanos vuestros los que con ahínco frenético quieren extinguir la aurora de una nueva era, centelleante por fin en el Cielo de nuestra amada Patria. Bien está por tanto en vosotros esa generosidad sublime que habéis mostrado con los vencidos, empeñándoos aún en manifestarles que todavía es más admirable vuestra nobleza que vuestra bizarria misma. Pronto se convencerá vuestros hermanos desgraciados de la ruindad de las patrañas con que ambiciosos viles los empujan á un sacrificio estéril, mientras ellos, riéndose de tamaña credulidad, se ponen primero en salvo. Pronto se convencerá de que el alma de nuestra causa es únicamente la rehabilitación de la honra nacional y la organización de la verdadera República; y á fé que á esta última jornada deberemos la pacificación del Norte.

Más si todavía es tanta la coquedad del réprobo que acudilla esa horda, no lo ignoráis, la División que tengo á honra acompañar como jefe, después de felicitaros por vuestra espléndida victoria, marcha entusiasta con vosotros, no ya á combatir, sino á perdonar á sus hermanos extraviados ó á exterminar malhechores.

Soldados de la libertad! Ha sonado nuestra hora, y presto el reinado de las tinieblas será apenas un espantoso pero débil recuerdo de lo pasado.

Vuestro amigo y compatriota, ENRIQUE MORALES A.

Comandante general en Barro, á 26 de setiembre de 1895.

Calendario.—Hoy Miércoles 2 Los Santos Angeles de la Guarda.

El valeroso "Batallón N.º 2 de Línea", parte para Guayaquil, después de haber cumplido bizarramente con su deber.

Muy sentida se está haciendo esta partida por el pueblo querido, quien sabe apreciar los grandes méritos y las eximias virtudes de los verdaderos defensores de la honra nacional.

Nuestro Jefe Supremo antes fué personalmente á despedirse del bravo Batallón, habiendo recibido inequívocas pruebas de amor, respeto y fidelidad. Al Señor General Alfaro lo vimos enternecido salir del Cuartel después de la triste despedida.

No queremos decirle adios á nuestro bravo Batallón, sino hasta luego, porque abrigamos la certidumbre que al primer toque de alerta estará entre nosotros.

Hasta luego, y que el viaje sea feliz!

Señor J. y Señor N.—Les aconsejamos que contengan algo la lengua, por que si la dejan tan suelta y decidora contra la transformación, salvación del país, que acaba de verificarse, puede ser que no les vaya bien. Decimos esto porque ayer nos vimos obligados á contener con toda nuestra energía, á algunos celosos del nombre del partido liberal, que iban sobre U.U. á darles, . . . . . y pedirles cuenta de sus palabras ofensivas, contra el partido que se ha sacrificado por la salvación de la Patria. Lo que es generosidad, magnanimidad, perdón, lústima ó desprecio, no confundan U.U. con tolerancia ciega, capaz de soportar el insulto, la calumnia, con que siempre nos han regalado. Tenemos, pues, que decirles, silencio! . . . . .

Armamento. Se hace indispensable, según ya lo hemos insinuado, que la autoridad desleque comocho acierto, todas las medidas convenientes para la recaudación del armamento. Según sabemos, ya no se entregan, ó se entregan muy pocos rifles por la gratificación que el gobierno paga á los que los consiguan, y sabemos y calculamos que el armamento distraldo es mucho. Nos parece muy conveniente que el Gobierno dicte un decreto por el cual se obligue á los tenedores de armas á devolverlas en un breve y perentorio plazo, y castigar con todo rigor á los que todavía las ocultan. Debe tener en cuenta el Supremo Gobierno que esto obedece á miras ulteriores, miras siniestras de los ultras, y está en el caso de castigar como á conspiradores á los reacios.

Con cariño hemos recibido la visita de nuestro nuevo colega bisemanario, de esta capital, *La Reivindicación*, que viene lanzar en rostro contra los enemigos de la luz.

El personal del colega lo compone, como redactor el Señor Don Antonio de Janon G. colombiano, y como Editor Don Emilio Valdivieso, ecuatoriano.

Saludamos al colega con cariño, y deseámoste larga vida.

Nuestro querido amigo y condiscípulo, Comandante Eladio Pérez Rivas parte para Guayaquil, como uno de los ayudantes, también de nuestro inolvidable amigo y condiscípulo, el valiente General Leonidas Plaza Gutiérrez, quien ha marchado de Latacunga para Guayaquil.

Se lleva, pues, Eladio nuestro cariño de hermano, deseándole un viaje feliz.

Gobernador.—Se nos ha informado que el Sr. Dr. Polít, Gobernador de la provincia, por motivos de salud, partirá en breve para Guayaquil.

Hay, pues, que hacer nuevo nombramiento, para lo cual nuestro Jefe Supremo puede pasar la vista por los siguientes nombres, que significan una garantía para el Liberalismo. Ellos son:

- Don Miguel Valverde;
- Coronel Manuel Antonio Franco;
- Don José Alvarez;
- Doctor Ricardo Valdivieso;
- Doctor Adriano Montalvo;
- Don Vidal Ortiz;
- Doctor Modesto A. Peñaherrera.

Esto no pasa de ser sino una mera indicación, sin crear jamás que nuestra voluntad pueda prevalecer, sino los altos merecimientos de los caballeros mencionados.

Al partido Liberal le toca rodar al Señor General Alfaro, para consultar con tantos intereses de un partido que cuenta con tantos enemigos encubiertos que tienen jurado su exterminio.

**Acrostico.**—El que a continuación publicamos no debe servir a los radicales de oraciones favoritas antes de caer en brazos de Morfeo y al saludar a Febro.

**AL ILUSTRE CAUDILLO**

El Mártir de la idea, sin segundo,  
La esclavitud rompió cual espartano;  
Orgullo de la América y del mundo,  
Y luchador aulaz contra el Tirano.

A pástol convencido del derecho,  
Lograste heroico piostear el yugo  
Fábilico, brutal, que á tu despacho  
Al Escudor impuso su verdugo;  
Retrógrado partido terrorista,  
Oprobiosa falange oceanarista.  
*Un liberal*

**MANABI**

[Correspondencia especial para EL GRITO DEL PUEBLO.]

Santana, Setiembre de 1895.

Señor Director:

En todas partes están ya bajo la égida del nuevo régimen impuesto por el triunfo de la revolución liberal. En esta provincia nos vamos quedando, ó con más propiedad, nos van dejando resagados los gremios de la cosa pública en lo que concierne a la deparación de los múltiples ramos de la administración nacional. Estamos aún con muchos Consejos de la nefasta época del progreso, como lo es el de este cantón. Entre los males que no ha dejado de herencia la corrupción *esmeraldita-japonesa*, figura la interceptación de la correspondencia que obedece seguramente al hecho de encontrarse todavía muchos empleados pagados a la teta que han tenido por tantos años. Los diarios de esa ciudad no llegan a nuestras manos y muchas cartas corren la misma suerte.

Esa situación, Señor Director, que esbozo á vuelta pluma, estos resagados del despotismo camañista deben y han debido cuanto ha tener su término.

El Consejo de esta Cantón, como lo dije antes, lo constituye un personal del todo progresista, como se comprueba con la mala inversión que está dando a las rentas comunales, disponiendo á mansalva de los haberes del Municipio, y continuando con sus vivezas y manejos indignos si no se los llama á cuentas por la autoridad correspondiente.

Otro de los males de que nos vemos aquejados consiste en la existencia de una Corte que ha alcanzado celebridad, como es público y notorio, por una conducta no inmane de tacha y por el contrario, muy digna de constante y enérgica censura. Si no se cambia su personal, ó si se le reemplaza con otro viciado, mejor sería la eliminación de esta Corte y más conveniente sería volver á pertenecer á la Corte Superior de esa ciudad, donde hay verdadera sanción y las cosas tienen de marchar, de consiguiente, mejor encarriladas.

Conste, pues, señor Director, que aún esperamos la rehabilitación de nuestros derechos con el advenimiento de la paz en los ejecutores de la ley; conste que la ola de purificación no ha llegado á nuestros dominios y que estamos bajo la férula de las malas artes y torpes manejos del camañismo.

Y como en esta provincia contribuimos con nuestra sangre y toda clase de recursos al derrocamiento de la camarilla que infamó nuestra bandera, creo que tenemos derecho á exigir como únicos y legítima recompensa, que se nos haga partícipes de los dones de la política liberal, de que disfrutaban en el día muchas otras provincias.

Hasta la próxima vez se despide de Ud. señor Director, su afectísimo servidor y amigo.

*El Correspondiente.*

Nuestro estimable colega LA NACION, de Guayaquil, al dar cuenta de las noticias que dimos á nuestros lectores, sobre el ataque de nuestro querido colega EL GLOBO, y la renuncia del Señor Ministro Carbo, se expresa de la siguiente manera:

"Ayer al dar cuenta de los sucesos acaecidos la noche anterior vaticinamos que no podíamos prever el alcance que tendrían los ulteriores acontecimientos por desarrollarse.

Durante el día circularon varias hojas sueltas: una de ellas se titulaba "La voz de El Globo," otra "Pueblo Guayaquileño," otra "La Palabra del Sr. Ministro de Hacienda y, finalmente, una convocatoria "Al Pueblo de Guayaquil" para que concu-

rriera á la Plaza de Rocafuerte, á las ocho de la noche, firmada: Radicales.

Jamás hemos presenciado una excitación tan grande como la de ayer, ni una indignación mayor, con motivo del ataque hecho á la imprenta de "El Globo."

La noche era esperada con ansiedad.

Ha aquí como da cuenta "El Grito del Pueblo" de los sucesos ocurridos:

Parece que, excitada la opinión pública por la hojita suelta que apareció ayer al acercarse la noche, impresa en la imprenta Bolívar y firmada por *Patriotas*, en la cual hoja, que reproducimos en otro lugar, se pedía la reparación del atentado llevado á cabo anteoche contra la imprenta de EL GLOBO, el pueblo trataba de celebrar una nueva reunión en el obligado lugar para tales actos, la Plaza Rocafuerte.

Desde las siete y cuarto, todas las bocacallas que dan acceso á la plaza mencionada, se hallaban cerradas por fuerzas pertenecientes al batallón *Orden y Seguridad*.

Motivo fué éste que impidió la manifestación que á todas luces se pretendía celebrar.

Como á las siete y media pasaron por frente á nuestra imprenta numerosos grupos de ciudadanos. Se detuvieron un momento, dando vivas á EL GRITO DEL PUEBLO.

Nuestro Director les dirigió unas pocas frases, exhortándolos á que observaran medida.

Estos grupos se encaminaron á la *Academia Olmedo*, donde varios ciudadanos hicieron uso de la palabra, protestando del escandaloso hecho cometido contra la imprenta de EL GLOBO en la noche de antier.

Al terminar los discursos, dejéronse oír algunos mueras contra el Jefe del Gabinete, junto con muchos vivas al General Alfaro.

La cuadra donde se hallaba ubicada la casa del Señor Carbo, estuvo anoche resguardada por varios cañones y fuerzas pertenecientes á la Brigada de Artillería y al batallón *Orden y Seguridad*.

Dos cañones estaban situados en la calle de la "Caridad," en la cuadra próxima á la plaza del Anfiteatro, y otros dos en la del "Chimborazo," intersección con la plaza antedicha.

Además, fuerzas del batallón *Orden y Seguridad* ocupaban la calle de la "Caridad" hasta la intersección con la de "Colón."

Fuera de los cuerpos arriba mencionados, varios otros recorrían las calles de la población.

Una vez llegado el pueblo frente á nuestra imprenta, pidió entusiastamente al Señor Camilo Piedrahíta, nuestro Director, que fuera á donde el Ministro de Hacienda y pedirle que asumiese la Presidencia del Consejo de Ministros, y la dimisión del Ministro Carbo. Nuestro Director manifestó al pueblo que su cargo de periodista le impedía intervenir en una manifestación del carácter de la que se hacía. Como el pueblo insistiera en su deseo, el Señor Piedrahíta ofreció cumplir su mandato y se dirigió, en medio de aplausos y vivas prodigados á EL GRITO DEL PUEBLO y á su Director, al local de la Beneficencia Italiana, donde se encontraba el Ministro de Hacienda, con motivo de la recepción que en dicho centro había.

Nuestro Director y otros comisionados se dirigieron en coche á la Beneficencia mientras el pueblo fué á ocupar la Plaza de Rocafuerte. Entre los caballeros que hicieron uso de la palabra, se cuenta el Coronel José Luis Alfaro, quien manifestó que el pueblo debía exponer con moderación sus deseos, y esperar la venida del Jefe Supremo, quien resolvería satisfactoriamente todas las dificultades que se presentaban en la actualidad, recomendando el mayor orden y moderación en todos sus actos. El pueblo lo llevó en medio de las más entusiastas aclamaciones hasta la Comandancia.

El Sr. Ministro García, impuesto de la voluntad popular; manifestó al Sr. Piedrahíta que podía ofrecer al pueblo que dentro de 48 horas tendría autorización del Jefe Supremo sobre lo que debía hacer.

Mientras tanto, el pueblo, á cuya cabeza iba el Coronel José Luis Alfaro, se había dirigido ya á la Comandancia de Armas, á donde llegó el Sr. Piedrahíta. Pidió que hablara éste y dió cuenta del resultado de la comisión. El Sr. Ministro de Hacienda llegaba también en esos momentos á la Comandancia y, á petición del pueblo, hizo uso de la palabra, confirmando las palabras del Sr. Piedrahíta y manifestando al pueblo que respetaba su voluntad.

Los gritos de mueras al Ministro Carbo eran cada vez más pronunciados. Vivas

entusiastas al Sr. García y á la prensa radical se dejaban oír á cada instante.

Terminado que hubo su discurso el Señor García, el pueblo se dispersó en el más completo orden haciendo gala de una mesura que lo honra. Vivó repetidas veces al Ministro García, á EL GLOBO, á EL GRITO DEL PUEBLO, y en general á todos los diarios radicales.

Al término de la manifestación de anoche, genuina obra del pueblo guayaquileño, sin que cometiese el más leve vejamen y haciendo por el contrario, gala del civismo que siempre le ha distinguido. Apesar del lujo que se veía en las calles, el pueblo consiguió hacer valer sus derechos é imponer su soberana voluntad, descargándose del negro atentado que en su nombre se cometiera contra el diario radical EL GLOBO.

[Honra y gloria al pueblo de Guayaquil! Las 48 horas fijadas por el Sr. D. Lizardo García para recibir del Jefe Supremo autorización para hacer lo conveniente, fué el aceite que calmó la ola popular.]

**Armonía.**—El Señor Arzobispo de la Arquidiócesis, ayer á las 3 p. m. hizo la visita anunciada á la CASA AZUL, en donde es la residencia de nuestro Jefe Supremo.

El Caudillo Radical, Señor General Eloy Alfaro, le correspondió la visita una hora después.

Según la manera de expresarse del Sr. Arzobispo, no dudamos que en adelante habrá completa armonía entre el Cleo, que él representa, y el augusto Poder Civil.

A los liberales nos place en extremo, y es causa de legítimo orgullo, que el Clero, nuestro mayor enemigo, admire bien de cerca al Caudillo Radical.

El Consejo de Guerra á los Generales, que tenemos anunciado, se efectuará mañana á la una p. m. en el Palacio de Gobierno, salón de la Cámara de Diputados.

**Adivinanza inédita de Juan Montalvo**

Mujer no puede ser ella,  
Anjel del Cielo, tampoco:  
El que la quiere es un loco  
Y en su colera se estrella.  
Mármol no es, puesto que canta,  
Sombra no, puesto que llora;  
Nadie hasta ella se levanta.  
Y es infeliz quien la adora.  
Pero su espíritu inquieto,  
Vive en medio de su orgullo:  
De su alma nace el murmullo  
De algún hermoso secreto.

**Folleto**

**EXPOSICION**

DE LOS HECHOS RELATIVOS A LA SEDICACION DEL BUQUE

**"ESMERALDA"**

POR JOSE M. PIEDRAHITA

Cometido á pública discusión el traspaso del buque "Esmeralda" que ha sido tratado con la tranquila circunspección que el asunto demandaba; por el contrario, se ha hecho de él un arma puesta al servicio de odiosas políticas, tratando de extraviar el criterio público y cegando el estimo á la disertación tranquila, que hace luz y pone las cosas bajo su verdadero punto de vista. Era necesario desfigurar los hechos, dándoles un aspecto siniestro, para lograr el objeto, apedreado por determinado círculo, bien conocido en el Ecuador; y la prensa demagógica, coligada con tal fin, inició sistemáticamente la cruzada, para levantar polvareda, dominar la situación, sobreponerse al melocinio y operar una reacción de la que debían surgir ciertas personalidades, que tenían sobre sí el anatema de la opinión pública, pero que se aprovechaban de la tolerancia, que ha llegado á ser contrapropósito para quienes la dispensaban con generosidad.

El Supremo Gobierno, al estudiar el punto, por medio de sus Ministros de Relaciones Exteriores, según los principios del derecho internacional, y encontrando en la historia contemporánea ejemplos justificativos de su procedimiento, habría colocado la cuestión en el terreno de la discusión razonada, que es la única que cabe en Gobierno, prensa y parlamentarios. Pero acababa de cerrarse sus sesiones el Congreso que había logrado la separación de un laborioso y honrado Ministro de Hacienda y estableció acusación contra el anterior, que todos reconocen como acrisolado y como un genio en materias económicas; se dió un pretexto á propósito para cercar la acción ejecutiva y angustiar al ejecutivo; en los salones legislativos se pronunciaron discursos incendiarios; se publicaron ofensas directas al primer Magistrado, que descendió al terreno de la discusión personal; se sobrepujó la minoría, que representaba el partido radical; hubo tumultos en Quito, tomando por pretexto la demora en el pago de sueldos; se dió un arma de fuego contra la persona del Ministro de la Guerra; en suma, se buscaba un camino, cualquiera que fuese, para sobreexaltar los ánimos y turbar la paz; y era preci-

so dirigir los tiros contra las personas que más decididamente sostenían el orden, que comenzaban á flaquear, una vez que el Ministerio, ya eterogéneo en su organización, revelaba el desconcierto administrativo y abría camino amplio á las miras de los *aboradores*. En Guayaquil se multiplicaban los periódicos, se unían para hacer la oposición á Gobierno y Gobernación; y en esa cruzada entraban personas venidas de fuera, aprovechándose de las circunstancias y haciendo mal uso de la lealtad con que se les había tratado. (1)

Agitábase entonces la cuestión con el Perú, que contaba entonces en Guayaquil con ecuatorianos que desempeñaban, con feñicia, el doble papel de azuzadores y pacificadores; sólo faltaba una chispa para producir el incendio, que tenía que derivarse del conjunto de elementos á propósito para operar un cataclismo ó una revolución.

En este mismo tiempo, y casi como consecuencia de las dificultades internacionales en que el país se encontraba, ocurrió la compra del buque "Esmeralda"; emergencia que vino á completar el cuadro desgraciado de la situación de entonces. Oportuno fué el asidero para explotar la opinión y llevar á cabo el plan preconcebido. La prensa enemiga se reunió y priorizó por revoluciones ella misma, nombrando de decano al mismo que se mandó á Colombia, y fué rechazado cortésmente por ese Gobierno, como cómplice del asalto hecho al Banco del Ecuador durante la dictadura del General Veintemilla; amedrentó á los que escribían valerosamente defendiendo la Administración; y desde el campo, cerró las puertas á toda discusión y se entronizó sin estorbos la más desenfrenada licencia periodística.

Toda sabemos que el Presidente de la República entró en explicaciones, directamente y por medio de los señores Ministros, con algunos redactores de periódicos; sus contestaciones, ya evasivas, ya contradictorias, se publicaban y comentaban desafavorablemente; y la Proclama del Presidente, suscrita por sus Ministros, estaba, en su parte fundamental, en notoria discordancia con los hechos, con el fin de hacer recaer la responsabilidad, exclusivamente y por el agente, el Gobernador del Guayaquil.—El Presidente, el Jefe de los señores Ministros, manifestaron ignorancia; el señor Comandante General del Distrito afirmó también no haber tenido conocimiento de lo que se había hecho, y para corroborar su dicho, publicó una nota pasada por la Gobernación.—Sin prensa que me defendiera, contradicho é increpado por el mismo Gobierno con que yo había contribuido á crear y sostener, ahuyentados mis amigos por temores personales; contrariado por el Jefe de la fuerza pública; insultado por los periódicos; acusado por un *meeting* que se reunió delante de mi casa; instado por gran número de personas á quienes constaba la determinación de eliminarme; y, por último, atacado mi domicilio, con gritos de mueras y disparos, que obligaron á la Policía á protegerme, para salvar mi persona y mi familia, me vi precisado á abandonar patria y hogar, para garantizar mi existencia, sobre amenaza de todos modos; no porque no padiese exposición de indefinición, sino porque necesitaba vindicarme y poner de manifiesto particulares que se ignoran, y que se han ocultado y negado cobardemente por mis victimarios. En ocasiones solemnes para la patria, pareceme haber probado que no ha baido de mí la entereza; haberme puesto al frente de una turba, alentada tal vez por quienes han comprendido que mi personalidad había sido un inconveniente para futuros planes, habría sido una estorbada, indistinguible y una imprudencia inconcebible. Al separarme hice dos cortas exposiciones, en las que intencionalmente omití determinadas particularidades, por no agravar las circunstancias, pues en medio de mi decepción, no me faltó el patriotismo. Preferí que mi sacrificio se consumara, antes que poner en relieve puntos que habrían complicado más la situación del momento, si hubiera manifestado el verdadero proceder de los mismos que declinaban sobre mí toda responsabilidad, procurando lavarse las manos ante el público.

(Continuara)

(1) Véase la pág. 4.ª de la publicación hecha en Lima, el año 1891, por el Sr. Cornelio Vergara, en donde dice: "y en la cárcel se me hubiera dejado, si la exigencia consuevada por el símil de que se me permitiera hablar con el Gobernador de la Provincia. Este elevando Magistrado, después de oírme, administró la idea de, &c."

**Avisos del día**

Luis F. Montalvo suplica á sus amigos la impartan sus órdenes para la ciudad de Ambato, los pide le excusen de la falta de su visita personal, en atención á los múltiples ocupaciones en que se ha encontrado.

Se van á inscribir estas escrituras: La de venta de un terreno en Pintag, hecha por Benigno Barros á Guillermo Barros. La de venta de un terreno en Amaguáña hecha por Francisca Díaz á Pedro y Juana Mosquera.

**DR. JUAN J. SALVADOR.**

Médico y Cirujano, ofrece sus servicios profesionales. Tiene su habitación en casa del Sr. Antonio Pintado. Carrera de Vargas N.º 14.

# RECOMENDAMOS

## AL PUBLICO DE ESTA CAPITAL

el elegante surtido de mercaderías finas y de buen gusto que tiene en la actualidad y renueva constantemente el almacén de modas.

### “EL SIGLO XX”

Sombrillas.- Paraguas.- Paragüitos.- Género de seda para traje.- Lanas para traje.- Merinos.- Cachemiras.- Toques.- Sombreros.- Pañuelos.- Bastones.- Puños.- Cuellos.- Camisas.- Corsés.  
Calzado fino de cabritilla para señoras y niñas.- Velos para novias.- Ajuares para novias.- Coronas para novias.- Cubiertos de Plaqué Jovayas finas.- Lámparas de colgar.- Lámparas de mesa.- Fanalas con lámpara.- Candelabros de bronce.- Pianos finos.- Muebles de Viena “Ihonet”.- Sillas doradas.

**Nota.**—Alquilamos Coronas fúnebres á precios convencionales. Llamamos la atención al surtido de casimires, merinos negros y de colores. Son, sin disputa, los mejores de la plaza tanto por su inmejorable calidad cuanto por sus precios baratos.

Reclinatorios.- Tripes para salon.- Espejos para salón.- Coronas fúnebres.- Cortinas de punto.- Esencias y Extractos de Roger y Gallet - Polvo de arroz.- Pasta para dientes.- Jabones perfumados “Ministro”-“Renaissance” “Mendoza”-“Sinfin”-Agua colonia.- Cinturones metálicos para señoras.- Carteras finas de cintero Ruso.- Peinillas de carey.- Vestidas confeccionados para niños.- Rodapiés.- Gualdrapas.- Catres de hierro para una plaza.- é ininidad de artículos más.

## TODO BARATO

### BARONA HERMANOS.

IMPORTADORES.—COMISIONISTAS

QUITO.—AMBATO

Carrera de Venezuela — Calle de la Restauración

Abundante y variado surtido de mercaderías Francesas, Inglesas y Alemanas.  
Renovación constante de artículos de fantasía

#### Especialidades

Telas de seda, calzado, corces, trajes, visitas, confecciones, camisas, corbatas, puños, cuellos, casimires, merinos, cachemiras, guantes, vestidos para niños, sombrillas, etc., etc. y multitud de artículos que los vendedores á precios sin competencia cuyas calidades y precios son conocidos en todas las plazas del Interior.

### AGENCIA GENERAL

DE NEGOCIOS

DE

J. IGNACIO Y J. M. PROAÑO

CARRERA DE BOLIVIA N°31 C. D. APARTADO N°74.

Importación directa de Europa y E. U.

Ventas por mayor y menor y Renovación constante de toda clase de mercaderías de lujo, gusto y última moda para hombres, señoras y niños.

Recibe toda clase de Comisiones de Compra y venta.

Se hace cargo de arreglo de Libros, Cuentas, Liquidaciones, Balances, Avaluos, Cobros, Compra y Venta de Letras, etc. etc.

Agencia de Periódicos, Libros y toda clase de publicaciones.

Pronidad y esmero en el cumplimiento de las órdenes y modicidad en los precios en general.

### Harinas - Harinas - Harinas

Vendo por mayor y menor las magníficas harinas de los Molinos de Cilindro, establecido en la ciudad de Ambato.

Con el mismo material se elabora el sabroso pan francés, de venta en el “Hotel Paris” del suscritor Quito, 21 de Mayo de 1895.

G A T N CHARPENTIER

### TALABARTERIA

DE

JESUS E. BAQUERO

Carrera de Sucre, Casa número 4, Tienda B.

Se trabaja en este establecimiento.— Sillas de todos modelos para paseo y viaje. Cabezas y accesorios de sillas. Tiros para coche. Artículos para el ejército. Polainas diversas clases.

Se garantiza el cumplimiento exacto en la entrega de las obras y el más escrupuloso esmero en el trabajo.

### GRAN BARATILLO

en el almacen de

MATEO MOSCOSO

Donde se realizarán á precios casi por la nada, todas las existencias, con el fin de dar cabida al espléndido y nuevo surtido de mercaderías compradas personalmente en Europa por dicho Sr. y que está próximo al recibir. Dará principio el 1º de Octubre.

### “EL COSMOPOLITA”

POR JUAN MONTALVO

Esta magna obra, pedestal de las glorias de su gran autor, se ha editado en esta ciudad en escasisimo número de ejemplares. Avisamos á los amantes de las bellas letras que aun quedan algunos para venderse y se encuentran en el establecimiento del Sr. Ramón F. Moyn. — Calle de Escribanos.

Valor del Ejemplar \$7.4

### BAZAR AMERICANO

DE

JOSE BROTSKEY

CARRERA DE SUCRE, LETRAS I. J.

En este acreditado establecimiento encontrará mi numerosa clientela toda clase de mercaderías francesas, inglesas, americanas, artículos de fantasía, &—

#### LICORES EXTRAFINOS

Todo á precios sin competencia.

PRUEBA HACE FE

### GRAN HOTEL SUCRE

DE

Manuel C. Murillo

Calle de Venezuela

ADMITE COMENSALES

### TIENE BILLAR

LICORES DE TODA CLASE

Precios módicos

### AGUSTIN ALBAN

Establecido en 1880

NEGOCIANTE EN SELLOS DE CORREO

Agente comisionista de varias casas de Europa y Estados Unidos de Norte América.

Se encarga de hacer toda clase de pedidos, especialmente de grabados como tarjetas de visita, sellos de matrimonio, monogramas, letras de cambio, retratos al creyón V.V. á informes precios Suministra catálogos.

Apartado N° 36.

Quito Ecuador.